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A TIEMPO.MX 
ALEJANDRO VÁZQUEZ CÁRDENAS 
EL CHE, RETRATO DE UN STALINISTA  
 
SI HUBIESE LOGRADO REALIZAR SU PROYECTO, HUBIERA GENERADO UNO DE 
LOS REGÍMENES TOTALITARIOS MÁS INTOLERANTES DEL PLANETA 

 “FUSILAMIENTOS, SÍ, HEMOS FUSILADO, FUSILAMOS Y SEGUIREMOS FUSILANDO 
MIENTRAS SEA NECESARIO.» 
Ernesto Che Guevara, ONU, 11-XII-64 
Morelia, Michoacán, 27 de septiembre de 2022.- Llega octubre y con él un aniversario más 
de un mito cuidadosamente alimentado, amparado y promocionado por una maquinaria de 
publicidad que conoce y aprovecha el intenso deseo de creer (y de odiar) de un segmento 
de creyentes en una utopía, que más bien deberíamos llamar entelequia. 
El 9 de octubre se cumplirán 55 años de su muerte y la figura de Ernesto el Che Guevara 
sigue siendo fuente de quimeras y fantasías. Y la mayor paradoja de la vigencia de un 
entusiasmo tan persistente, es que se trata de una figura que en su corta vida pública, 
escasos diez años, acumuló más fracasos que triunfos. La otra cara de la paradoja es que 
si hubiese logrado realizar su proyecto, hubiera generado uno de los regímenes totalitarios 
más intolerantes del planeta. 
Algo digno de estudio en la mitología del Che es en realidad una contradicción; lo que 
parece concitar la admiración por este personaje es su condición de perdedor. Perdió ante 
los economistas en su intento de imponer un sistema de producción destinado al 
surgimiento de lo que él, en su imaginario, llamaba “El hombre nuevo”; ocasionando de 
paso el desastre económico cubano. En lo político, su lucha para el surgimiento de una 
sociedad ideal, se estrelló contra la realidad que imponen las normas culturales, producto 
de siglos de historia. Y por último, en lo militar el desenlace patético en el Congo, y el no 
menos dramático en Bolivia, expedición destinada al fracaso desde su misma concepción, 
mostraron sus limitaciones. 
La otra paradoja es la sincera admiración que despierta en individuos de escasa cultura y 
pobre intelecto el dogmatismo de su postura ideológica. Estos admiradores ignoran o 
quieren ignorar que el actuar político de Ernesto Guevara se apoyaba en un dogmatismo 
inflexible que de haberse convertido en poder, hubiesen sido ellos sus primeras víctimas. 
No se debe olvidar que el primer campo de trabajo de “reeducación” que se abrió después 
de la revolución, destinados a aquellos que faltasen a la “moral revolucionaria”, fue iniciativa 
del Che. Su personalidad intransigente lo acercaba más al estilo de un Savonarola que al 
de un líder preocupado por su pueblo. 
No son pues ni los triunfos ni su idea de sociedad lo que mantiene la vigencia de esa 
figura. Es más bien la orfandad ideológica del mundo de hoy, donde abunda la mentira y 
triunfa la corrupción, la que conduce al culto al hombre que marcó una época por haber 
sido consecuente hasta la muerte con sus ideas. Ante la carencia actual de figuras en donde 
apoyar la necesidad arcaica de los hombres de contar con un guía con quien identificarse 



o un redentor que les marque un camino, la figura del Che Guevara aparece como un 
referente, un ideal, un ejemplo a seguir. 
Si bien estudió Medicina, optó por ser un hombre de acción, y acorde con su personalidad 
se adjudicó el papel de redentor y héroe, y como es propio al oficio de héroe, arrogándose 
el derecho de matar en aras de la salvación de otros hombres. 
El Che realmente disfrutaba de los combates, es una faceta de su personalidad 
ampliamente documentada en diferentes biografías. “Cuando tenía en la mira del fusil a un 
soldado, disparaba sin remordimiento porque sabía que así estaba contribuyendo a luchar 
contra la represión”, dice a manera de explicación de esa tendencia que nunca disimuló 
porque sencillamente era incapaz de disimular. Por cierto, no era raro que ejecutara él 
mismo a los prisioneros. 
Ernesto Guevara era un individuo audaz, disciplinado e inteligente pero sin la creatividad 
de un verdadero conductor como Fidel Castro. A esto se suma un carácter despótico y una 
absoluta intolerancia hacia sus adversarios ideológicos. No tenía, su fracaso en el Congo 
lo indica, y el desastre en Bolivia lo confirma, capacidad para el primer mando, fue un 
excelente teniente, pero nunca un capitán 
Curiosamente el Che Guevara, que tanto luchó para destruir el capitalismo, se ha 
convertido ahora en una marca capitalista. Su imagen adorna desde jarros de café, 
encendedores Zippo, llaveros, billeteras, gorras, sombreros, pañuelos, bolsos, jeans, y, por 
supuesto camisetas con la foto, tomada por Alberto Korda, y que aún es, 55 años después 
de su muerte, el logo del revolucionario «in». 
Esos son los datos escuetos, verificables; desprovistos del oropel de una historia de 
bronce. Claro que si alguien no le agrada no hay problema; puede leer la almibarada y 
fantasiosa historiografía oficial cubana, los cuentos de Rius y documentarse en La 
Jornada. En ese universo alterno será feliz. 
 

LOS SUSPIRANTES 
NICOLÁS CASIMIRO 
 
 PANISTAS SALOMÓNICOS 
LOS LIDERAZGOS DEL PAN EN MICHOACÁN CONCRETARON ACUERDOS DE 
UNIDAD EN ALGUNOS MUNICIPIOS, MIENTRAS QUE EN OTROS SE ENFRENTARON, 
PERO DE MANERA RESPETUOSA 

 ASÍ LAS COSAS, POR AHORA, CON LOS PANISTAS EN MICHOACÁN 

Se esfumó, al menos por ahora, la posibilidad de fracturas en el panismo michoacano. 
Los liderazgos del PAN en el estado se comportaron de manera más o menos salomónica 
y concretaron acuerdos de unidad en algunos municipios, mientras que en otros se 
enfrentaron, según parece hasta ahora, de manera respetuosa. 
Principalmente, llama la atención el caso de Morelia, donde se logró un acuerdo entre los 
equipos del diputado federal, Carlos Quintana Martínez, y del ex dirigente estatal, José 
Manuel Hinojosa Pérez. 
Así, en la capital michoacana la ex secretaria general, Aidé Romero Parrales, del equipo 
de Carlos Quintana, sustituye a Francisco Castelazo Mendoza como presidenta del Comité 
Directivo Municipal. 
Por su parte, José Manuel Hinojosa y otros equipos más pequeños lograron colocar a 
algunos de sus simpatizantes como parte de la nueva dirigencia municipal. 
Según las fuentes, Hinojosa Pérez hizo alianza con el equipo del ex diputado local, Sergio 
Benítez Suárez en el caso de Uruapan, así como con la diputada federal, Anabey García 
Velasco, en el caso de Pátzcuaro. 

https://www.atiempo.mx/author/nicolas/


Por su parte, el diputado federal y secretario de Elecciones del Comité Ejecutivo Nacional 
del PAN, Armando Tejeda Cid, también presume avances para su equipo en municipios 
como Los Reyes, Zamora, Apatzingán, Morelia, Tarímbaro y Zacapu. 
En tanto, en La Piedad, el diputado local, Hugo Anaya Ávila, y el presidente 
municipal, Samuel Hidalgo Gallardo, acordaron impulsar una nueva dirigencia municipal por 
consenso. 
Por otra parte, Quintana Martínez mantiene el control en el municipio de Quiroga. 
Otros liderazgos locales también se quedaron con sus cotos, en la mayoría de los casos, 
aliados con los tres equipos estatales de José Manuel Hinojosa, Carlos 
Quintana y Armando Tejeda. 
Cabe resaltar que, una vez más, el gran ganador a nivel estatal fue precisamente el equipo 
de José Manuel Hinojosa, en más de la mitad del territorio estatal. 
Ahora, para el 16 de octubre se espera la interna para elegir a 100 consejeros estatales, 50 
hombres y 50 mujeres, así como a las propuestas para el Consejo Nacional a realizarse en 
el mes de noviembre. 
Así las cosas, por ahora, con los panistas en Michoacán. 
https://www.atiempo.mx/destacadas/los-suspirantes-panistas-salomonicos/ 

 
TEMAS DE CAFÉ  
JUAN MANUEL BELMONTE 
 
¡ME PREOCUPA MICHOACÁN!: CCS; LOS CÁRDENAS Y ALFREDO, ¿BIEN?; FILM: 
ÉXITO POLÍTICO DE ALFONSO; GRUPO FIRME, ES EL CIRCO ROMANO 

El pasado fin de semana el ingeniero Cuauhtémoc Cárdenas, estuvo en Morelia 
principalmente invitado para presentar su libro en la FILM, Por una Democracia Progresista, 
debatir el Presente para un mejor futuro y antes Germán Oteiza, invitó a un grupo de amigos 
para desayunar con él, en el hotel La Soledad, uno de los mejores y más bonitos de Morelia, 
y no es comercial a ese desayuno asistieron, diversos personajes con quienes el ingeniero 
Cárdenas, habló con claridad de sus preocupaciones y como ex gobernador, dijo que le 
preocupa profundamente Michoacán, porque no ve avances, ni desarrollo menos progreso. 

LE PREOCUPA LA MILITARIZACIÓN 

Desde luego comentó sobre la militarización que el presidente de México, Andrés Manuel 
López Obrador impulsa en el país, y debemos recordar que el ingeniero Cuauhtémoc, por 
su padre que fue general y presidente de México, le tiene un elevado respeto a las fuerzas 
armadas, pero ni la Marina, ni la defensa nacional tiene especialidad, en seguridad pública. 

Desde luego confió a sus amigos en este desayuno, que le preocupa México porque no ve 
proyecto de nación, mientras la economía y la inseguridad va en aumento, por eso su 
esfuerzo y trabajar en sensibilizar a la gente, de la necesidad de modificar el rumbo porque 
hacia dónde se dirige México, es repetir historias en el pasado que se creían superadas. 

Ante la pregunta si el proyecto en el que trabaja, es para él afirmó que no, trabaja para las 
próxima generaciones su  misión es sensibilizar, a la sociedad en su conjunto sobre la 
necesidad de un cambio, de un modelo en donde todos ganen y sobre todo se proteja mejor 
a los más desprotegidos, pero en serio sin dádivas que lo que hacen es mantenerlos, 

https://www.atiempo.mx/destacadas/los-suspirantes-panistas-salomonicos/


alejados de todo desarrollo y sí, reiteró que si hay rumbo para el proceso electoral del 2024. 
Invitó a todos a participar en este gran movimiento social. 

¿LES CUENTO ALGUNOS DETALLES? 

Vamos por partes, antes unos antecedentes, el día de la toma de posesión del gobierno 
estatal, por parte de Ramírez Bedolla asistieron al evento el ingeniero Cuauhtémoc 
Cárdenas, y Lázaro Cárdenas Batel en sus dos versiones, primero como ex gobernadores 
y segundo como participantes en la campaña, porque ahí en el Palacio Clavijero, Alfredo 
Ramírez le agradeció al ingeniero Cárdenas y a Lázaro, su participación en la campaña. 

Días después de que Alfredo fue declarado candidato de Morena, se integró una brigada 
por Cardenistas en serio, que durante un mes aproximadamente visitaron, 88 municipios 
promoviendo la candidatura de Alfredo Ramírez, mientras que en ese mismo lapso Carlos 
Herrera Tello, realizó 55 visitas a esos mismo municipios, y ahí unos minutos antes de su 
toma de posesión Alfredo les agradeció a los Cárdenas su respaldo y apoyo. 

¿SE ENFRIARON LAS RELACIONES?, ¿POR QUÉ? 

Nos referiremos a los últimos acontecimientos, ¿Los Cárdenas fueron invitados al primer 
informe de Alfredo?, en este caso sabemos que la invitación la recibió el ingeniero, horas 
antes del primer informe, y su agenda se encuentra preestablecida con días de anticipación, 
eso le dijo a Fausto Vallejo, y en cuanto al antropólogo Lázaro Cárdenas Batel, no sabemos 
si fue invitado o no, suponemos que sí, tal vez igual que a su papá. 

Segundo evento, raro en el ingeniero, llegó a su presentación del libro casi media hora 
después, porque le informaron que asistiría Alfredo Ramírez, a la presentación de su libro 
y nunca llegó el gobernador del estado, en cambio Alfredo sí estuvo en la presentación del 
libro, de Ricardo  Monreal: Las Grandes Reformas para el Cambio de Régimen, ahí el 
expulsado del paraíso de la 4T afirmó, que la clase política le ha fallado al pueblo de México, 
y reiteró que es tiempo del relevo generacional, así como de la renovación de liderazgos y 
advirtió, que si hay imposición habrá fracturas en Morena. 

MARGARITA ZAVALA PRESENTÓ SU LIBRO 

Esta primera Feria Internacional del Libro en Morelia, tanto políticamente como 
editorialmente fue, un enorme éxito principalmente para el alcalde Alfonso Martínez, porque 
nació con buena estrella, y porque Morelia ingresa a las ciudades, con ferias internacionales 
del libro, y porque presentaron sus libros Margarita Zavala, el ingeniero Cuauhtémoc 
Cárdenas y Ricardo Monreal y los tres, no expresaron ni un elogio para el presidente de 
México, por eso creemos que logra una excelente dimensión, la frase, expresada por el 
ingeniero Cárdenas: Mi amigo Alfonso Martínez. ¿Me estás oyendo Alfredo?. Más fácil ni la 
tabla del dos. 

POR MORENA ASPIRAN A UN ESCAÑO 

La pelea en Morena, el PT y el Verde estará de pronóstico reservado, por las senadurías 
debe ser hombre y mujer por estatutos, aunque si a Morena no le importan las leyes, ¿por 
qué iban a respetar sus estatutos?, pero para el comentario tenemos que respetarlos, así 



que hoy nos centraremos en los aspirantes hombres, porque hoy solamente vemos a una 
mujer, que podría integrar alguna fórmula es Giuliana Bugarini, pero vamos con calma. 

Desde luego por la integración del consejo estatal de Morena, debemos ubicar a Carlos 
Torres Piña en primer lugar, sobre todo si mantiene el apoyo del gobernador, en seguida a 
Juan Carlos Barragán por el trabajo territorial que tiene, tanto en Morelia como en varias 
partes del Estado, a Leonel Godoy por su trayectoria política, aunque también por su 
trayectoria podría ser rechazado, y Fidel Calderón también estará ahí en busca de cumplir 
su sueño, ser senador de la República porque consideramos, que Raúl Morón ya no tendrá 
oportunidad de aspirar a regresar al Senado. 

LA 4T, MUCHO CIRCO Y MUY POCO PAN 

El Zócalo de la Ciudad de México es hoy, símil del Coliseo Romano en donde se 
presentaban eventos generalmente sangrientos, para distraer a la plebe romana que cada 
vez exigía más sangre y brutalidad, hoy la 4T ante la falta de resultados se ha interesado, 
en presentar eventos populacheros a su gente, para tenerlos contentos, distraídos y usted 
podrá ver en los próximos eventos, a un cantante llamado Nodal, aunque el presidente de 
México, lo piensa mucho ¡porque no quiere lastimar a Belinda!, que alguien me explique 
este enigma. 

Puede ser que en cuanto a distracción la 4T esté muy bien, pero en lo que está mal es en 
cuanto al pan, porque la inflación galopante que sufrimos, ha hecho que la gente sobre todo 
la más pobre coma menos, tenga menos satisfactores alimentarios en sus mesas, pero qué 
tal el Grupo Firme consentido de la 4T, abarrotando con pura secundaria trunca el nuevo 
Coliseo capitalino. Y sí, que muera el clasismo. 

https://www.atiempo.mx/destacadas/temas-de-cafe-por-juan-manuel-belmonte-914/ 

 

ESFERA PÚBLICA 
CHRISTIÁN GUTIÉRREZ 
 
 LA ESTRATEGIA DE OBRADOR 
¿A QUÉ JUEGA EL PRESIDENTE LÓPEZ OBRADOR? LA RESPUESTA ES UNA: A 
CONSERVAR EL PODER. 
¿A qué juega el Presidente López Obrador? La respuesta es una: a conservar el poder. 
Es lo común y lo hacen todos los partidos políticos y todos los políticos que llegan a la cima; 
buscan ganar elecciones para conservar el poder político y acrecentarlo. 

Durante décadas, lo hizo el PRI conformando una estrategia con dos vertientes: 
a) Crear una estructura social que pudiera manipular y movilizar el día de las 
elecciones, sobre todo, de estratos socioeconómicos bajos. 
b) Crear programas sociales asistencialistas que atraparan a millones de personas, sobre 
todo, en condición de pobreza. 
El PRI operó así, y cuando el PAN llegó a la Presidencia de la República, no lo hizo 
diferente. 

https://www.atiempo.mx/destacadas/temas-de-cafe-por-juan-manuel-belmonte-914/
https://www.atiempo.mx/author/christian/


En realidad, México ha vivido una parte de la historia de su democracia electoral con 
características como estas. 

Y ahora, lo mismo hace Andrés Manuel López Obrador, pero le agrega algo de novedad: 
para el año 2024, busca una elección presidencial con características de “referéndum”. 
¿Por qué un referéndum? Porque un escenario con dos opciones nada más (estás conmigo 
o contra mí), podría facilitar una toma de decisión electoral a favor del candidato del partido 
del Presidente Obrador. 
En neuromarketing, le llamamos “Efecto +1 sobre la elección de Hobson” y la explico en 
sus dos vías: 
1. Se pueda generar una situación con una sola opción que puedes aceptar o rechazar. Es 

como si solamente se tuviera una opción a elegir, o nada. Una estrategia así, implica 
peligro porque es más factible que las personas elijan rechazar, a la opción de aceptar. 
Sin embargo, este escenario no existirá en las elecciones presidenciales de 2024, 
porque habrá más de una opción. 

2. Se puede generar una situación con dos opciones para elegir, que significa un “lo tomas 
o lo dejas”. En economía de las decisiones, se sabe que un tomador de decisión se 
siente más abrumado cuando tienen varias opciones para elegir, por eso, se sugiere 
mostrarle dos, porque eso facilita que el cerebro del decisor haga juicios rápidos y tome 
una decisión. 

¿Y por qué le conviene a López Obrador un referéndum? La realidad es que habrá más de 
dos marcas políticas compitiendo por la Presidencia en 2024, pero solo serán dos marcas 
las que tendrán la posibilidad de llevarse el triunfo: 
a) La alianza Morena, PT, PVEM. 

b) La alianza PAN, PRD, y el PRI si logran rescatar una alianza de tres. 

Movimiento Ciudadano es todavía un enigma; podría jugar con Marcelo Ebrard, solo, o en 
alianza, pero no ha dejado ver su verdadera intención. 
Bien, ¿y cómo es que le ayuda un referéndum a López Obrador? Mi explicación la ofrezco 
desde una perspectiva de neuromarketing: Es un asunto de “marcas políticas”. 
La marca mejor posicionada actualmente es la marca Andrés Manuel López Obrador y sus 
estrategas se han encargado de ir generando reflejos condicionados para que la base 
electoral de AMLO haga una asociación AMLO-MORENA. 
Por eso, la apuesta será a publicitar las siglas del partido MORENA, la etiqueta “Cuarta 
Transformación” y que se le asocie todo el tiempo con la marca AMLO, para que el 
ciudadano decida refrendar (referendum) su cariño por la marca AMLO llevando el voto 
hacia MORENA. 
Además, la estructura social está siendo muy bien organizada, de suerte tal que el día de 
la elección, la otra parte de la estrategia tendrá que ser una operación perfecta para llevar 
a la gente a votar por el candidato o la candidata de MORENA. 
Debemos recordar que estamos programados para ahorrar energía cerebral, de ahí la 
importancia de que los especialistas generen marcas “intuitivas”. Y cuando se le dan solo 
dos opciones al cerebro, se simplifica el proceso y se vota más por intuición. 
Esto se le llama, neurociencias aplicadas al marketing y lo aplicamos con neuromarketing. 

https://www.atiempo.mx/destacadas/esfera-publica-la-estrategia-de-obrador/ 
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SANTIAGO Y EL RUFO 
HEYSER SANTIAGO 
 
 “Hambruna mundial” La crisis hídrica y alimentaria, aunadas a un crecimiento poblacional 
irreflexivo y un deterioro criminal de recursos naturales, ponen en agenda la muy probable 
hambruna que viviremos todos. R- Guau, mi Santias, a nombre de todos los perritos del 
planeta, te doy las gracias por abordar un tema que afectará a todos los seres vivos. S- 
Menos a las cucarachas, mi Rufo, menos a las cucarachas. R- Guarf, guarf, guarf, no me 
hagas reír que tengo mis perrunos labios partidos, además, el tema es muy serio, hablamos 
de vida o muerte. S- No lo comenté para que te rías, perro, simplemente que ante el caos 
global, quienes tienen más oportunidades de sobrevivir, igual que en la política, son las 
cucarachas. ¿No me crees?, ve a Alito, de villano a héroe por traicionar a los “opositores” 
y apoyar una iniciativa presidencial. R- Grrr, no sé qué te han hecho las cucarachas para 
compararlas con esa basura política, pero en fin, es difícil hablar contigo de cosas serias. 
S- Para nada, mi Rufo, y para demostrarte que estoy en sintonía con tu preocupación sobre 
el futuro del planeta y de la raza humana,… lo sé, y también de la raza canina, te voy a 
compartir una propuesta a la que denomino “Semillitas”…             Empecemos por recordar 
que la energía no se crea, ni se destruye, solo se transforma. El autor, de esa aseveración 
fue el francés Antoine-Laurent Lavoisier (1743-1794) a quién se le conoce como el padre 
de la química. En otras palabras, para producir o generar algo, cualquier cosa, se requiere 
energía, por eso escuchas que los alemanes andan como locos ahora que los rusos les 
cortaron el gas barato y tienen que comprar gas gringo caro; pero volvamos al tema, es así 
como movemos nuestras industrias y la economía en general; de hecho, es así como 
sobrevivimos, es decir, al comer, transformamos en nuestro sistema digestivo lo ingerido, 
convirtiéndolo en la energía que nos permite regenerar células y producir sangre, entre 
otras lindezas de nuestra maravillosa máquina llamada cuerpo; proceso que nos mantiene 
vivos, de la misma forma, al respirar, captamos oxigeno que convierte su energía en los 
procesos de vida en nosotros, todo esto de manera automática y casi inconsciente; por eso 
es difícil negar que somos, al igual que todo ser vivo, un milagro de la naturaleza… Nada 
más imagina el consumo de energía que tiene nuestro corazón, para, durante el día y la 
noche estar latiendo durante años. Suponiendo una persona normal con 70 latidos por 
minuto, se calcula que el promedio de latidos del ser humano es de: 2,500 millones de 
veces en 80 años. R- Guauuu, parece que tendríamos que estar comiendo todo el día para 
poder ingerir la energía necesaria para nuestro funcionamiento. S- Si pero no, hay que 
comer solo lo necesario y no comer ni beber porquerías que dañan esa máquina perfecta 
llamada cuerpo. Y ese es el quid, pero, volviendo al tema de la hambruna, te comenté tengo 
una propuesta y esta es sembrar las semillas de las frutas y verduras que comemos, las 
que en sí mismas tienen la energía de la vida; me explico: en casa tengo un árbol de limón, 
este árbol viene de una semilla de un árbol que sembró mi abuelo en 1955, el árbol tiene 7 
años conmigo y da limones todo el año, todo a partir de una semilla; si yo hubiera sembrado 
las semillas de todos los limones que me he comido o bebido, en los 7 años tendría miles 
de árboles, si lo mismo hiciera con papayas, manzanas, guayabas, peras, etc. Simplemente 
tendría una producción, nutrida por la naturaleza (tierra y agua), que me garantizaría no 
tener hambre; el problema se vuelve el espacio, ¿dónde sembraría esos miles de limones 
o esos millones de árboles?, y la respuesta es sencilla: En todos lados, por eso cada que 
veo una parcela abandonada pienso en la estupidez de la raza humana; de hecho, diseñaría 
las ciudades todas, con banquetas con jardineras y con camellones, y sembraría todo tipo 
de frutas y verduras comestibles en espacios públicos, e incluiría en la estrategia las 
macetas y azoteas de las casas, es decir, todo nuestro hábitat estaría cubierto de árboles 
y plantas comestibles, así nadie tendría hambre. Obvio, ello tendría que ir acompañado de 
una cultura de respeto y cuidado, de manera que la gente regara de vez en cuando lo 



plantado y solo cortara lo que necesita, haciéndolo con cuidado para no dañar las plantas 
ni los árboles, lo que, aunque Ud. no lo crea, ¡es posible! De hecho es tan sencilla la 
propuesta, que mañana mismo podríamos empezar en Michoacán y en todo Guanajuato… 
si hubiera voluntad… Así de sencillo. Un saludo, una reflexión. 
 
https://www.quadratin.com.mx/opinion/santiago-y-el-rufo-29/ 

 

INDICADOR POLÍTICO  
CARLOS RAMÍREZ 
 
Ayotzinapa fue el Tlatelolco del PRD de Los Chuchos A raíz de la investigación realizada 
por la Suprema Corte de Justicia de la Nación a partir de una autorización constitucional 
sobre el asesinato de campesinos en el vado de Aguas Blancas, Guerrero, en 1995, el 
gobernador Rubén Figueroa Alcocer renunció a su cargo en 1996, pero exigió que como 
interino quedará el priista Angel Aguirre Rivero para que le cuidara las espaldas. El 
gobernador guerrerense en funciones hace ocho años –el 2014 de Ayotzinapa– era el 
entonces ya neoperredista Angel Aguirre Rivero, quién se había pasado del PRI al PRD por 
gestiones políticas operadas por el entonces jefe capitalino de gobierno Marcelo Ebrard 
Casaubón, en una maniobra que demostraba en su momento que el partido del sol azteca 
había perdido sus referentes ideológicos y era un cascarón al servicio de intereses 
caciquiles. El PRD tenía el control del Gobierno estatal y de espacios municipales, entre 
ellos Iguala, durante los acontecimientos de la noche del 26 de septiembre de hace ocho 
años cuando 43 estudiantes radicales de la normal de Ayotzinapa fueron detenidos por la 
Policía Municipal de Iguala por instrucciones directas del alcalde perredista José Luis 
Abarca fueron entregados al crimen organizado para que diera cuenta de ellos. El origen de 
la crisis de Ayotzinapa estuvo en un PRD guerrerense copado por los intereses caciquiles 
del PRI, comenzando por las relaciones del priista Angel Aguirre Rivero con el cacicazgo 
de los Figueroa en la entidad. Aguirre cumplió su papel para darle carpetazo al asesinato 
de campesinos en Aguas Blancas y proteger al entonces exgobernador Figueroa Alcocer 
de cualquier responsabilidad gubernamental. En este contexto, Aguirre se hizo perredista 
en 2011 para ser candidato a gobernador con una biografía pública de todas sus andanzas 
y compromisos priístas. En este contexto puede decirse que el asesinato de 43 estudiantes 
de Ayotzinapa debe acreditarse en primera instancia a los políticos que ejercían el poder 
en nombre del PRD entonces dirigido por Carlos Navarrete Ruiz, pero ya bajo 
el control estricto, desde entonces, de los Chuchos: Jesús Ortega Martínez y Jesús 
Zambrano, el primero proveniente del PST echeverrista y el segundo formado en las filas 
del ala dura del viejo Partido Comunista Mexicano que le entregó su registro legal a la 
Corriente Democrática del neocardenismo priista para fundar el partido del Sol azteca en 
1989. A raíz del crimen de Ayotzinapa, el fundador y expresidente del PRD Cuauhtémoc 
Cárdenas Solórzano discutió en público con Navarrete Ruiz sobre la crisis de Ayotzinapa 
y solicitó la renuncia de toda la directiva del partido para que se aclarara la responsabilidad 
política del partido en los incidentes con los estudiantes de la normal. El PRD de 
los Chuchos ya se había alejado de López Obrador y había abandonado los enfoques 
cardenistas por la participación del PRD chuchista en el Pacto por México del presidente 
Enrique Peña Nieto en diciembre de 2012 donde se estableció la privatización del sector 
petrolero. Cárdenas renunció al PRD en noviembre de 2014 por, entre otras razones, la 
crisis de Ayotzinapa. Ante la presión política por los señalamientos de 
su presunta responsabilidad como gobernante guerrerense, Aguirre Rivero fue obligado a 
solicitar licencia de su cargo de gobernador el 23 de octubre del 2014, como una forma de 
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facilitar las investigaciones sobre la crisis de los gobiernos perredistas estatal y municipal 
en la desaparición y asesinato de los estudiantes de la normal.Unos días antes, también por 
presiones de la investigación pericial, el alcalde de iguala, José Luis Abarca, había 
solicitado licencia a su cargo municipal el 30 de septiembre y pasó a la clandestinidad hasta 
que el 5 de noviembre fue arrestado en una casa en Iztapalapa, después de haberse 
liberado una orden de aprehensión por evidencias de que estaba involucrado de manera 
directa en el secuestro de los 43 estudiantes y presuntamente había dado la orden de 
entregarlo al grupo de los Guerreros Unidos para su desaparición. Toda la 
investigación posterior a la verdad histórica del entonces procurador peñista Jesús Murillo 
Karam estuvo a cargo en la administración actual del subsecretario Alejandro Encinas, 
quien en 2014 era senador del PRD por la circunscripción del Estado de México y aparecía 
muy cercano a la dirección perredista de Carlos Navarrete Ruiz y los Chuchos. En la 
fase actual de la investigación bajo la cobertura de la Comisión de la Verdad, el 
PRD no tiene ningún involucramiento, a pesar de que las autoridades municipales y 
estatales pertenecían a ese partido. 
 
https://www.quadratin.com.mx/opinion/indicador-politico-158/ 

 

RESPUESTA 
JOSÉ MARÍA CARMONA 
 
DE LA ADMINISTRACIÓN A LA GESTIÓN PÚBLICA 
 

El desarrollo y análisis de la teoría de la administración pública y su relación con el gobierno 
es objeto de muchos estudios desde la perspectiva anglosajona principalmente en Estados 
Unidos y los países europeos. 
La administración pública y su desarrollo en los países en desarrollo presentan 
recientemente avances no satisfactorios como una parte importante de lo institucional; la 
misma como se sabe es el instrumento con que los diferentes gobiernos materializan sus 
propuestas, es decir cómo ejecutan sus políticas para resolver los problemas públicos, una 
vez que han elaborado el proceso de las tomas de las decisiones ante un conflicto o una 
obligación a cumplir. 
En este sentido, la administración pública tiene un papel importante en el proceso de 
gobernar porque es el aparato ejecutor de las tareas y acciones gubernamentales. 
A lo largo de la existencia de la administración de lo público, es decir de lo común, del 
interés de todos, este aparato ha pasado por diferentes formas y transformaciones con la 
finalidad de aplicar con eficiencia y eficacia los recursos públicos, tanto financieros, 
materiales, técnicos como humanos en beneficio de los gobernados. 
De esta forma han existido varias formas organizacionales de la administración pública, 
empezando por la forma burocrática o jerárquica hasta lo que se llama la nueva gestión 
pública. Estas formas de organización del aparato estatal obedecen a diferentes contextos 
históricos del quehacer gubernamental. 
Así se tiene que la forma burocrática que adopta la administración pública como ya se indicó 
es de carácter jerárquico que consiste en una manera vertical de ejercer el mando 
gubernamental, secretarías o ministerios, subsecretarías, áreas, departamento y mandos 
medios hasta puestos burocráticos. 
En cuanto a la manera organizacional de la nueva gestión pública es en su estructura de 
carácter horizontal y aplica los métodos y procedimientos, así como las normas, 
lineamientos   y criterios aplicados en la administración empresarial. 
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La nueva gestión pública tiene procesos de evaluación a través de indicadores periódicos 
sobre los resultados de las aplicaciones de las actividades gubernamentales, previa fijación 
de objetivos y metas; estos criterios de la evaluación del quehacer público fueron 
establecidos a partir de la aplicación de los recursos públicos manejados por el gobierno 
con los criterios de eficiencia y eficacia. 
El criterio para administrar por medio de indicadores medibles en el corto y mediano plazo 
sobre los resultados de la acción gubernamental para resolver los problemas públicos en 
apariencia significaron un avance en el sentido de reducir al máximo la discrecionalidad y 
la opacidad así como un factor importante en el combate a la corrupción porque la intención 
de esta forma organizacional de lo gubernamental en su ejecución tenía la finalidad de la 
transparencia en todos los momentos de los procesos administrativos. 
La modernización de la administración pública mediante la nueva gestión pública fue una 
respuesta a la crisis fiscal de los estados y de esta forma se pretendía aprovechar y manejar 
con eficacia y eficiencia los recursos fiscales tanto presupuestales como los asignados al 
gasto público. 
Con este modelo se pretendía gestionar la parte de la implementación y las acciones 
gubernamentales para resolver los asuntos públicos. 
Lo anterior implicó la reforma constitucional y jurídica de la propia administración pública en 
todos sus niveles. 
De igual manera esto significó por lo menos intentar la capacitación de los recursos 
humanos o servidores públicos en los nuevos métodos y procesos de aplicación de los 
criterios, normas y lineamientos en los procedimientos, así como en la incorporación de la 
tecnología en los procesos administrativos para evitar la intermediación entre el ciudadano 
y el servidor público detrás de la ventanilla que proporciona los bienes y servicios públicos 
para evitar actos de corrupción al mismo tiempo. 
Dentro de este desarrollo de la administración pública que los ciudadanos demandan 
eficacia y eficiencia por parte de la misma y de los servidores públicos, la incorporación de 
las nuevas tecnologías y la sistematización de la información para un servicio directo entre 
el público y la ventanilla de atención es un factor determinante sobre todo en el combate a 
la corrupción y la transparencia como un derecho humano por parte de los ciudadanos, 
aparte de agilizar los procesos administrativos con repercusiones positivas en los aspectos 
económicos, sociales y políticos repercutiendo de manera positiva o negativa en el ejercicio 
gubernamental. 
Por último un aspecto importante en este desarrollo, es la capacitación de los servidores 
públicos para un mejor desempeño en sus funciones; en este sentido existe un debate sobre 
el ingreso y permanencia de los servidores públicos y en relación de los cambios políticos 
de los gobiernos es decir la entrada y salida de diferentes partidos y dirigentes al gobierno 
mediante el proceso electoral y la conformación de los equipos de gobierno. En este sentido 
se discuten muchos sobre el servicio profesional de carrera en la administración pública. 
En relación con lo anterior la reforma a la administración pública y la implementación de las 
nuevas formas de gestión del quehacer gubernamental de acuerdo a especialistas y 
académicos es lo más complicado de llevar a cabo por parte de la acción gubernamental 
porque siempre hay inercias negativas por parte de los servidores públicos o la burocracia 
al cambio con el objetivo de tener una administración pública eficiente y eficaz en beneficio 
de los ciudadanos y la población de un país.         
https://www.respuesta.com.mx/index.php/secciones/analisis/58-jose-maria-
carmona/135885-de-la-administracion-a-la-gestion-publica.html 
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TRABALENGUAS 
RICARDO SALDAÑA 

NUEVA POLÍTICA EN MICHOACÁN 
Al entregar su primer informe de gobierno ante el pleno de la 75 Legislatura del Congreso 
del Estado, Alfredo Ramírez Bedolla refrendó su vocación republicana al acudir a la Casa 
del Pueblo, no sólo a presentar el documento anual, sino también a escuchar las diferentes 
opiniones de los grupos parlamentarios, práctica democrática que muchos mandatarios 
temen realizar. 
Previo al informe, los representantes de los partidos políticos fijaron sus posturas de manera 
respetuosa, y coincidieron en señalar que analizarán a profundidad el documento y se 
mostraron dispuestos a apoyar el trabajo del ejecutivo estatal. 
Al mismo tiempo, todos los partidos reconocieron el trabajo del gobernador Alfredo Ramírez 
Bedolla por retomar la gobernabilidad y su incansable gestoría ante el gobierno Federal 
para obtener recursos y así poder cumplir con compromisos heredados que ponían en 
riesgo la estabilidad social. 
Resaltaron la recuperación financiera del gobierno a un año de su gestión y recordaron que 
la asignatura pendiente sigue siendo el combate a la inseguridad, reducir la violencia y 
disminuir las desigualdades sociales que aún sufren diversas comunidades de la entidad. 
La postura de todos los partidos apunta a la unidad y a la voluntad política en apoyar los 
esfuerzos del Ejecutivo en todos los ámbitos. 
Una vez escuchado los mensajes de los representantes de los partidos, el gobernador dio 
lectura a su informe ante el presidente de Poder Judicial, diputados locales y federales, 
senadores, exgobernadores, dirigentes de los partidos políticos, presidentes municipales, 
invitados especiales e integrantes de su gabinete. 
En su mensaje, Alfredo Ramírez Bedolla agradeció al gobierno de México y al presidente 
Andrés Manuel López Obrador su decidido apoyo a la entidad, ya que desde los nueve días 
de su mandato anunció el Plan de Apoyo a Michoacán, lo que demostró el respaldo 
institucional y político a la entidad. 
Y lo anterior es innegable, gracias a ello se atendió el conflicto magisterial con recursos 
federales extraordinarios para el pago de la nómina magisterial y en una acción histórica de 
verdadero combate a la corrupción, terminó con la venta de plazas para ingresar a las 
escuelas normales. 
En materia de seguridad, donde aún hay mucho por hacer, resaltó la estrategia coordinada 
con los municipios y fuerzas estatales y federales, con lo que eliminaron más de 80 
barricadas en igual número de puntos carreteros. Sin embargo habrá que esperar que esta 
coordinación permita la reducción de homicidios en los próximos meses. 
Afirmó que en su gobierno hay un pleno respeto a los derechos humanos, a la salud, a la 
educación, al trabajo y a la seguridad por lo que implementan programas sociales para 
atender e impulsar el desarrollo de los sectores más vulnerables. 
Sin duda, la presente administración tiene una amplia vocación municipalista y de apoyo y 
respeto irrestricto a los pueblos indígenas que, como nunca, reciben el apoyo del gobierno 
del estado, al grado de administrar su propio presupuesto y regirse por sus tradiciones y 
costumbres. 
Un punto a destacar es su definición sobre la libertad que deben tener las mujeres para 
decidir sobre su cuerpo, en una clara alusión al aborto, al tiempo de reiterar el 
empoderamiento de las mujeres durante su gestión. 
Al término de la ceremonia en Palacio Legislativo, el gobernador Ramírez Bedolla se dirigió 
a la Plaza Valladolid, donde se dieron cita miles de simpatizantes de MORENA para 
expresarle su apoyo y escuchar el mensaje al pueblo donde pidió unidad para desterrar la 
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corrupción, la inseguridad y la violencia que afecta a la población. Enfatizó a los michocanos 
que “no les vamos a fallar”. 
Soplan nuevo aires en la forma de hacer política en Michoacán, donde destaca el trabajo 
intenso, la transparencia y rendición de cuentas, el apoyo a los municipios y comunidades 
indígenas y la determinación de combatir la corrupción que es el cáncer de nuestra 
sociedad. 
Diferentes sectores sociales han visto con optimismo el llamado a la unidad del gobernador 
Ramírez Bedolla, porque han visto que pese a la adversidad hay trabajo intenso en favor 
de los que menos tienen y voluntad de resolver la situación por la que atraviesa Michoacán. 
Ya era hora. 
https://www.respuesta.com.mx/index.php/secciones/analisis/65-ricardo-saldana-
s/135875-nueva-politica-en-michoacan.html 
 
AHUIZOTE 
LA OPCIÓN 
JORGE VÍLCHEZ 
 
EL GOBIERNO BEDOLLISTA TIENE AVANCES, PERO TAMBIÉN PENDIENTES Y 
TAREAS POR CUMPLIR  

El gobernador Alfredo Ramírez Bedolla entregó su primer informe de gobierno a la LXXV 
Legislatura del Congreso del Estado en el marco de un acto protocolario en el que hicieron 
uso de la palabra las 8 expresiones parlamentarias que coexisten en el recinto 
parlamentario.    

Había expectación de lo que fuera a decir o anunciar el mandatario estatal, sobre todo 
porque proviene de las filas de un partido político de pocos años de creación, como lo es 
Morena.    

Así, las opiniones sobre el mismo informe son variadas y encontradas. Dependiendo de 
quién proviene o quién lo hace. En el recinto parlamentario, así como hubo elogios y 
algunas zalamerías, también descalificaciones.    

Pero no hay duda de que sí se registran avances en algunas áreas gubernamentales, como 
también parálisis o inactividad en algunas otras.    

Ya a los legisladores locales les corresponderá analizar y evaluar el contenido del 
documento que les entregó el mandatario Ramírez Bedolla. Y nos podrán decir si hay logros 
importantes o, por el contrario, solo mentiras como denuncian los opositores partidistas.    

Mientras tanto, van algunas líneas puntualizadas en su informe por el gobernador Alfredo 
Ramírez Bedolla:    

-Con honestidad y transparencia, en el primer año de gobierno se generaron ahorros por 
más de dos mil millones de pesos en licitaciones públicas.    

-Se logró estabilizar las finanzas públicas. Por primera vez en años hay liquidez para cerrar 
el ejercicio fiscal 2022.    
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-Se puso en marcha el plan para hacer de Lázaro Cárdenas pieza fundamental para el 
comercio nacional e internacional con la Región Asia-Pacífico.    

-Avance en el traslado de las oficinas centrales del IMSS en los terrenos del antiguo Cereso 
Francisco J. Múgica; requerirá una inversión de dos mil 500 millones de pesos, con 10 mil 
500 empleos directos e indirectos, y una derrama económica estimada de tres mil millones 
de pesos anuales una vez que entre en operaciones esta oficina.    

-Se creó el Fortapaz para el apoyo de municipios, con una bolsa de 758 millones de pesos 
(5 veces el presupuesto del Fortaseg en 2020). Nunca se había destinado tanto recurso al 
fortalecimiento de la seguridad.    

-Hoy, 109 municipios y 22 comunidades indígenas forman parte de esta estrategia y 
acceden a los recursos del Fortapaz. Se impulsó al reconocimiento de los derechos a la 
libre autodeterminación a las comunidades indígenas.    

-Compromiso con continuar impulsando el reconocimiento de sus derechos de 
autogobierno y presupuesto directo, tras la resolución de la Suprema Corte de Justicia de 
la Nación. Ahora, 24 comunidades ya ejercen su presupuesto directo.    

-Eliminando la corrupción, se recuperó la rectoría de la educación. Ahora, casi el 75% de 
los profesores cobran con tarjeta. Se trabaja de manera firme en el combate al huachicol 
educativo. Se terminó con la venta de plazas y accesos a las escuelas normales, hoy, el 
ingreso se hace a través del examen Ceneval.    

-Conclusión del Campus Uruapan que estuvo abandonado más de una década, con 
capacidad de 3 mil estudiantes. Incremento presupuestal de 360 millones de pesos con un 
presupuesto total de tres mil 400 millones de pesos. Al cierre del mes de septiembre, de 
manera histórica, la Universidad Michoacana tiene presupuesto suficiente.    

-Programa Salud en tu Familia, donde se atendieron casi 2 millones 100 mil personas en 
condiciones de vulnerabilidad que no pueden acudir a unidades médicas.    

 -Durante la Noche de Muertos se recibieron más de 290 mil visitantes, con una derrama 
económica de 245 millones de pesos, cifra superior en 2% respecto al máximo histórico de 
2019    

Sin duda alguna, hay áreas gubernamentales o Secretarías que sí habrían entregado 
buenas cuentas, como las de Gobierno, Salud, Educación, Turismo y Sedeco. Pero ello no 
quiere decir que el gobierno bedollista haya superado los retos que implican gobernar un 
estado como Michoacán.   

Hay avances, como también pendientes y tareas por cumplir.    

Al tiempo.    

EN EL PRIMER Año de Labores Legislativas el diputado integrante del Grupo Parlamentario 
de Morena, en la LXXV Legislatura Local, Víctor Zurita Ortiz impulsó una amplia agenda en 
materia de inclusión y por el respeto de los derechos de las personas con discapacidad, de 



lo cual dio cuentas este día durante su informe. El diputado local y presidente de la Comisión 
Especial de Atención a Personas con Discapacidad en la LXXV Legislatura en el Congreso 
del Estado fue arropado por autoridades de los diversos niveles de gobierno, diputados 
locales, federales, presidentes municipales y representantes de diversas asociaciones, 
entre ellos Fuerza Sorda, el Centro de Invidentes de Michoacán, Chuekos de Michoacán, 
Equipo de Básquetbol Guerreros, la Red Nacional de Feministas con Discapacidad 
v»Femidiscas», y morelianos.  Tras la presentación del video de acciones legislativas y de 
gestión al hacer uso de la voz la Secretaría de Desarrollo Urbano y Movilidad, Gladys 
Butanda Macías, en representación del gobernador Alfredo Ramírez Bedolla, reconoció el 
trabajo del diputado Víctor Zurita quien siempre ha luchado por los derechos de las 
personas con discapacidad, por lo que manifestó la apertura de la administración estatal 
para siempre impulsar y respaldar sus propuestas, para juntos eliminar las barreras que 
impiden el pleno desarrollo de las personas con discapacidad. Está demostrado que el 
diputado Víctor Zurita es uno de los legisladores más productivos de la LXXV Legislatura 
del Congreso del Estado…A UN AÑO de Gobierno, asumir una actitud triunfalista como la 
que hemos visto en los últimos días, evidencia profundo desconocimiento de la situación 
que priva en la entidad, y se contrapone diametralmente con la realidad de Michoacán, 
subrayó el diputado Víctor Manríquez González, coordinador del Grupo Parlamentario del 
Partido de la Revolución Democrática en la LXXV Legislatura del Congreso del Estado. En 
compañía de militantes y dirigencia del PRD en Michoacán, el legislador lamentó que la 
administración estatal en turno evidencie un profundo desconocimiento de la situación que 
priva en la entidad, queriendo posicionar una imagen de ficción del estado a un año de 
Gobierno, que sólo existe en sus spot y discursos…EL GOBIERNO del Estado debe 
aprender a trabajar sin arrastrar fantasmas que existen sólo en el circuito de su imaginación, 
ya que Michoacán lo que precisa son acciones y resultados concretos, no excusas, recalcó 
la diputada Mónica Valdez Pulido, integrante del Grupo Parlamentario del Partido de la 
Revolución Democrática en la LXXV Legislatura del Congreso local. La diputada por el 
Distrito de Zacapu consideró lamentable que en el Primer Informe de Gobierno del 
mandatario Alfredo Ramírez Bedolla se evidencie un gran cúmulo de energía dedicada al 
pasado, a lo que se hizo o se dejó de hacer….EL SENADOR  Antonio García Conejo 
admitió que quisieron presionarlo con el expediente de su hermano, el exgobernador 
Silvano Aureoles, para que votara en favor de la reforma constitucional que busca ampliar 
la presencia de las fuerzas armadas en las calles hasta el 2028. “Directamente, no me han 
amenazado, pero sí me han dicho: oye, podemos evitar que tenga problemas el ex 
gobernador, son momentos de platicar, de negociar, hay que aprovechar…”, explicó el 
legislador federal….LA ORGANIZACION Mundial de Líderes (OMLID) otorgó el doctorado 
honoris causa a la ex diputada local Miriam Tinoco Soto por su gran labor a favor de los 
grupos más vulnerables. La política michoacana destacó que sus acciones se han 
enmarcado a través de la única opción política viable de izquierda en el país, que sigue 
vigente y ha contribuido al surgimiento de mujeres y hombres muy valiosos en la vida 
pública. Miriam Tinoco, quien fue reconocida junto a un grupo de importantes personajes 
de la vida pública del país, mencionó que recibir un claustro doctoral es un gran honor y 
satisfacción, al ser reconocimiento a su trabajo y a quienes hacen labor a favor de la 
sociedad….RABIA e indignación es lo que hoy siente el diputado Víctor Zurita Ortiz por el 
comportamiento majadero y discriminatorio que el día del informe del gobernador Alfredo 
Ramírez Bedolla asumió la directora de Derechos Humanos del Gobierno, Bárbara 
Ramírez, en  contra del presidente de la Federación Mexicana de Sordos, Rodolfo López 
Hernández, a quien le dijo que a ellos -a los sordos- solo los quieren para la foto. “Estas 
palabras me llenaron de indignación, ya que opacan toda la lucha que hemos venido 
realizando para cambiar el paradigma desde la administración pública, respecto del trato 
hacia las personas que vivimos con discapacidad. Es por ello, que lo menos que esperaría 



de la funcionaria involucrada en estos hechos sea una disculpa pública, no solo a los 
integrantes de la comunidad sorda, sino a todas las personas que vivimos con 
discapacidad, ya que no se puede tolerar este tipo de conductas que nos laceran en 
nuestros derechos, y que remarcan la idea de considerarnos solamente como un capital 
político”, reitera el legislador Zurita Ortiz….MICHOACAN al Frente, de Jesús Reyna García, 
y Tiempo x México, de Karla Martínez Martínez, son las organizaciones que  avanzan en 
su interés de conformarse en partidos políticos locales. En el proceso que se realiza para 
tal efecto y que es estrictamente coordinado y vigilado por el Instituto Electoral de 
Michoacán (IEM), la primera lleva 41 asambleas municipales y la segunda 27 asambleas 
municipales concretadas…   

http://www.ahuizote.com/2022/10/12/el-gobierno-bedollista-tiene-avances-pero-
tambien-pendientes-y-tareas-por-cumplir-columna-politica-la-opcion/ 
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MÉXICO INDEPENDIENTE, PERO ADOLESCENTE 
“Si no tienes la libertad interior, ¿qué otra libertad esperas poder tener?” Arturo Graf. 

México logró su independencia y con ello, la libertad de autodeterminarse. Más no así ha 
sucedido con los mexicanos como individuos, pues aún estamos lejos de vivir en un país 
con la libertad plena para conducir nuestra vida según nuestros mejores anhelos e 
intereses. 

Gracias a la lucha independentista, como nación podemos tomar decisiones sin que estén 
sometidas a la autoridad de otros países. Sin embargo, esto no anula la natural 
interdependencia que tenemos las distintas naciones al compartir un espacio y un 
tiempo.  La soberanía de México es un atributo que nos permite configurarnos como 
República. Sin embargo, aún estamos en una etapa de adolescencia. Queremos libertad, 
pero sin la responsabilidad que conlleva y sin la tan necesaria capacidad de 
autogestionarnos. 

Queremos que nadie nos diga cómo proteger nuestros intereses, pero se nos olvida que no 
somos autónomos y que por ello, hemos hecho acuerdos internacionales para satisfacer 
nuestras necesidades a cambio de cooperar con otros países para que sacien las propias. 

Queremos que nadie haga observaciones sobre la inseguridad interna, pero la escalada del 
crimen organizado está fuera de control, amenazando la vida de propios y extraños. Peor 
aún, la violencia se ha expandido fuera de este círculo de delincuencia como modo de vida 
y se normaliza como una opción para el desfogue de pasiones y conflictos en el ámbito 
íntimo de las personas. 

Queremos tener un modo de vida digno, pero no comprometernos a trabajar por él. 
Queremos recibir, pero no dar: conseguir una beca, una pensión, una mejora en la 
comunidad sin corresponder con un esfuerzo. O que nos dejen hacer negocios en paz, sin 
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pagar los debidos impuestos. Queremos un país libre de corrupción, pero también 
deseamos seguir usando la posición de poder o de privilegio para continuar obteniendo 
beneficios: desde el desvío de recursos del erario público para fines personales, hasta el 
no hacer una fila pues tengo conocidos que me la evitan. 

Queremos que el partido que nos beneficia sea el que gobierne, pero no estamos 
dispuestos a expandir nuestras mentes a través de la escucha del otro, recordando que mis 
derechos terminan donde empiezan los de los demás. Queremos poner nuestras reglas en 
el juego de la economía y la política, sin estudiar a fondo sus consecuencias y mucho 
menos, contemplamos la opción de que el otro pueda tener razón. Al menos un poco. 

Nuestro país es independiente, pero los mexicanos aún seguimos viviendo con muchos de 
los males que buscaban ser erradicados con la lucha independentista. Continuamos con 
prácticas racistas, donde perpetuamos el sesgo a preferir un cliente, una imagen, un 
servidor público, o incluso una amistad,  por su color de piel o por su origen, despreciando 
al indígena y al migrante, o asumiendo que son potenciales delincuentes.  La discriminación 
no solo no se ha combatido, sino que sigue siendo alentada al juzgar y rechazar al que es 
diferente, en una cultura renovada de la cancelación. 

En México, la calidad de vida material, el desarrollo de la personalidad y los talentos, el 
acceso a la educación, la cultura y la salud, están determinados por el código postal donde 
le tocó nacer a cada uno, pues las oportunidades de movilidad social son únicamente una 
anécdota y no una opción disponible para todos. Eso es clasismo. 

Como mexicanos y mexicanas, nuestras libertades están constreñidas, y no precisamente 
por la ley o por el uso de la fuerza contra nosotros – aún -. Los límites de nuestra libertad 
están en un estado de miedo en la ausencia de un estado de derecho.  Nuestro margen de 
autodeterminación, e incluso de elección, están delimitados por nuestra ignorancia 
estructural, donde la calidad de la educación está en una espiral descendente que nos 
consume y que nos impide romper las cadenas de la marginación, la pobreza y la 
desigualdad.  Y ya no digamos, en un nivel aún más profundo, las ideas limitantes que 
existen en nuestra cultura y las heridas personales que todos arrastramos por la vida y que 
nos cuestan trabajo sanar,  paralizándonos en el momento en que necesitamos tomar 
acción.  Cuales adolescentes, nos sentamos a esperar que alguien nos rescate de nuestras 
miserias y se haga responsable de nosotros, a la vez que exigimos que nos dejen hacer lo 
que mejor nos plazca. 

Educar al México adolescente para que transite a la vida adulta empieza con una decisión 
personal y responsable de crecer nosotros mismos, de madurar de manera voluntaria y 
trabajar para lograr nuestra autonomía. Todos merecemos ayuda y empatía, que alguien 
extienda la mano para salir de donde estamos, pero la tarea de escalar, es un camino 
individual.  Hacer patria hoy, es transformarnos a nosotros mismos, para sumar mejores 
ciudadanos en bien de nuestra vida común. 

https://postdata.news/nudos-de-la-vida-comun-mexico-independiente-pero-
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